

„Es geht ums Ganze!...“ Gewissen vor Staatsräson, Martin Niemöller, Schriften. Neuerscheinung Wallstein Verlag.

Zeiten politischer Entscheidungen sind immer Zeiten des Blickpunktes auf die Werthaltungen einer Gesellschaft. Diese Prozesse können Kontinuität ausdrücken oder eine teils dramatische Veränderung herbeiführen, wenn bisherige Konsensgrundlagen ins Wanken geraten. Wahlen tragen immer diese Spannung und Dramatik in sich und „am Tag danach“ zeigt sich „a new morning“ und es gilt aufzuwachen unter einem neuen politischen Himmel und den Weg persönlichen Gewissens, Glaubens und Weltverständnisses weiterzugehen, auch wenn sich Dunkles und Bedrohliches nun zeigt...

In der Finsternis der ersten Wahlerfolge des Nationalsozialismus und der Regierungsbildung von 1933 waren jene Gewissensentscheidungen gefordert, die politisches Programm und religiöses Selbstverständnis klar unterschieden und dies auch artikulierten. Grundwerte wie Menschlichkeit, Gleichheit und Solidarität wurden dabei vom evangelischen Pfarrernotbund als biblisch manifest eingefordert und als verbindlich für die Evangelische Kirche benannt. In der Barmer Erklärung wurde dies explizit formuliert und die Grenzen politischer Ansprüche aufgezeigt. Die Kirche habe sich am Anspruch Christi zu orientieren und politischer Anspruch muss auch daran gemessen werden. Einer der wesentlichen Vertreter des Pfarrernotbundes war der Marineoffizier und Pfarrer Martin Niemöller. Eine mutige Stimme im Sturm der Zeit...

Der Göttinger Wallstein Verlag legt nun eine Sammlung von Schriften, Reden und Predigten Martin Niemöllers vor, die den Zeitraum vom Beginn der dreißiger bis in die siebziger Jahre des 20.Jahrhunderts umfassen. Es ist eine große thematische Bandbreite, die Fragen christlicher Identität in dunkelster politischer Zeit bis zu den Anfängen und Beiträgen der Evangelischen Kirche zum demokratischen Neuaufbau nach dem Zweiten Weltkrieg sowie den wesentlichen Beiträgen Niemöllers zu Friedensschritten in Zeiten des „Kalten Krieges“ und der Aufrüstung umfasst. Ein ausführlicher Anhang mit Informationen zu Leben und Werk Niemöllers, eine Übersichtszeittafel und ein Register schließen diese kompakte Textausgabe mit einem guten Orientierungskompendium.

Martin Niemöller, Gewissen vor Staatsräson, Hgb.Joachim Perels, 2016

Walter Pobaschnig, Wien 11_2016

<https://literaturoutdoors.wordpress.com>

<https://literaturoutdoors.wordpress.com/Rezensionen>

